

Préface

Concilier l'esprit et l'éthique du libéralisme au 21^e siècle*

Isaiah Berlin m'a aidé à acquérir la conviction que le libéralisme incarne les idéaux de générosité, de transparence et de tolérance; le libéralisme perçoit la diversité non comme une menace à l'identité, mais comme une occasion de l'approfondir. C'est ce qui définit le Canada: je considère les valeurs canadiennes, tout particulièrement la confiance et la conscience – les deux grands piliers du libéralisme –, comme le reflet des valeurs libérales.

De ce point de vue, la figure emblématique d'Isaiah Berlin est à mon avis une source d'inspiration incomparable. Pour s'en convaincre, il suffit de lire *Freedom and its Betrayal*, la compilation par Henry Hardy des célèbres conférences radiophoniques que Berlin a consacrées aux six ennemis de la liberté : Helvétius, Rousseau, Fichte, Hegel, Saint-Simon et Joseph de Maistre.

Aujourd'hui, la liberté est gravement menacée, même par ceux qui s'en prétendent les serviteurs. Les rappels alarmants de Berlin nous mettent en garde contre le recul des libertés, mais inversement, ses réflexions positives sur la nature de la liberté nous invitent à faire preuve d'ingéniosité pour la faire fleurir.

À cet égard, les plus récents écrits d'Isaiah Berlin, rassemblés par Henry Hardy dans l'ouvrage *Liberty*, présentent une leçon salutaire qu'il nous faut de toute urgence adapter à notre temps. Le libéralisme, qu'incarne si bien Berlin, doit découvrir

* Dans une version antérieure, cet essai a fait l'objet de la conférence Isaiah Berlin donnée à Londres (Angleterre) le 20 janvier 2003.